

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Miércoles 21 de Marzo de 1894

NUM. 1031

## Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

## La bomba de Roma

La explosión.—Impresión en el Vaticano, en el Quirinal y en la Cámara.—Alarma en el público.—Diferentes versiones.

Roma 9 marzo 1893.

El palacio de Montecitorio, asiento de la Cámara de diputados de Italia, no ha querido ser menos que el palacio de Borbón, en París, y ha tenido también la explosión de su bomba correspondiente, aunque no dentro del recinto de la Asamblea, sino en su fachada, causando daños solo en la fábrica é hiriendo á los guardias y transeúntes. Cuando mas animada estaba la plaza Colonna, esta Puerta del Sol de Roma, que se comunica con la de Montecitorio, donde se alza la Cámara, y con el Corso, atravesado, á las seis y media de la tarde, por numerosos carruajes y paseantes, que volvían del Pincio y Villa Borghese, sintose, en todos los ámbitos de la ciudad, un estruendo como el que produce el cañonazo del castillo de Sant Angelo para señalar el mediodía al pueblo romano.

El Santo Padre, que conversaba con dos monseñores en su cámara del Vaticano, al percibir el eco de la detonación, temió una desgracia. La reina Margarita, que acababa de entrar en el Quirinal de vuelta de su paseo, corrió al lado del rey Humberto y se lanzaron á las logias del palacio, donde instantáneamente trajo el teléfono la primera noticia de lo acontecido. El presidente del Consejo, á quien el estado delicado de su salud retenía en su propia morada, donde despachaba los asuntos mas urgentes con dos secretarios, comprendió que se había cometido algún nuevo atentado por los elementos revolucionarios, y se puso en comunicación telefónica con la Cámara, la Prefectura y el ministerio del Interior, dando las instrucciones mas rigurosas. El presidente de la Cámara, que, con unos cincuenta diputados, permanecía en el edificio de Montecitorio, firmando aquel en su gabinete, asistiendo los otros á las comisiones parlamentarias, ó conversando en las salas de conferencias sobre los incidentes de la sesión suspendida quince minutos antes, fueron los que recibieron el eco mas ruidoso de la explosión.

Esta había tenido como anuncio una demostración hostil de algunos grupos de gente del pueblo contra el príncipe Odescalchi, diputado de la provincia de Roma, magnate de la ciudad, y que fué uno de los que, en la sesión anterior, habían combatido el proyecto de ley concediendo una lotería á la Exposición de Roma, que, desechado por una veintena de bolas negras de mayoría en la urna, después de aprobados sus artículos en votaciones públicas ordinarias, ha hecho fracasar el proyecto de la Exposición destinada á conmemorar en 1895 el plebiscito declarando á Roma capital de Italia.

Son muchos, en efecto, los que relacionan la bomba con el voto de la Asamblea; si bien la impresión general, de la que participa principalmente Crispi, es que la explosión es una protesta violenta contra la causa formada al diputado socialista y anarquista de Palermo, alma, con Amilcar Cipriani y Bosco Garibaldi, de los Fasci de Sicilia.

Al principio de la sesión, interrumpida por la ausencia del presidente del Consejo, el dictamen de la comisión parlamentaria autorizando el proceso,

había consignado, en efecto, que el movimiento revolucionario fijado para el 3 de enero, se extendía á la Calabria, la Romagna, la Liguria, el antiguo Modenés, con ramificaciones en Umbria y en Nápoles.

Lo que no se concibe, como he indicado ya, es que la bomba, en vez de ser conducida al recinto legislativo, se depositase en una de las ventanas bajas del edificio.

Sería imposible describir el espanto que en las plazas de Montecitorio y Colonna, como en el Corso, produjo la explosión, causando la caída de los cristales, el agitarse de los caballos, la corrida de las gentes, todo esto en medio de los gritos y de los alaridos de los que caían heridos, más ó menos gravemente, ó de los transeúntes, que recibían sobre sus cabezas verdadera lluvia de cristales. Cuando pasó el primer momento de alarma, el regente de la Cuestura, Marchionni, con los funcionarios de policía y agentes de Seguridad más activos, trasladáronse á la Cámara, de cuya fachada se habían arrancado piedras, y pudieron, al par que socorrer á los heridos, de ellos tres gravísimos, y otros más ligeramente, iniciar las primeras investigaciones sobre lo acontecido. Las largas horas que van transcurridas desde el atentado, no han hecho adelantar mucho esta investigación, como sigue siendo un suceso inexplicable el que en sitio tan concurrido, con los centinelas que dan la guardia en el Parlamento, los agentes de orden público que, ya en secreto, ó ya de uniforme, vigilan la residencia de la representación nacional, sobre todo en sesiones agitadas como la de ayer, por el debate sobre los sucesos de Sicilia, y sucediendo á la demostración hostil contra el príncipe Odescalchi, pudiera un trabajador ó persona de otra clase social depositar junto á una ventana y en la plaza pública, una bomba, bien encerrada dentro de pequeña lata de petróleo, ó cubierta con un sombrero viejo abandonado en sitio tan concurrido; pues las dos versiones se han sucedido la una á la otra.

¿Quiénes han sido los autores de tal atentado? Hay sobre esto las mismas dudas, que solo podrán disiparse un tanto cuando algunos de los heridos gravísimamente y presos, un tal Polidori y un tal Petracca, puedan hablar. Lo ha hecho ya, según parece, aún cuando naturalmente se guarda reserva sobre sus declaraciones, el fosforero á quien dos trabajadores del monumento de Victor Manuel habían entregado la que parecía caja de petróleo, para que la guardase un instante, y que viendo se habían alejado rápidamente aquellos, la abandonó en tierra, verificándose inmediatamente después la explosión. El que la presencié más de cerca, un tal Angeli, funcionario, y que, según las pocas frases que ha podido decir, iba á visitar á su hermano empleado en el ministerio de Marina, no se encuentra en estado de esbozar la verdad. Como en los primeros momentos inspiraba sospechas, el agente de la Cuestura, Bo, y el capitán de la guardia de Policía Leproni, visitaron su morada, sin encontrar en ella nada sospechoso. El desgraciado herido había sido recogido en el sitio de la catástrofe por el teniente Serra, hijo del difunto coronel español que sirvió en los ejércitos pontificios.

El fosforero, de nombre Melegeri, que también fué herido, aunque menos gravemente, parece insistir en sus primitivas declaraciones.

Aunque apenas han quedado restos del explosivo, se cree que la bomba la formaba un envoltorio de creta, que contenía clorato de potasa y dinamita, comunicándose por un tubo con la mecha, impregnada de vitriolo.

Son variadísimas las versiones que dá la prensa: sostiene *El Mensajero* que la

bomba fué arrojada por un sugeto, hasta ahora desconocido, que pasó rápidamente en ligero carruaje de alquiler; dice *Il Popolo Romano* que el explosivo estaba encerrado en una lata pequeña de petróleo, perfectamente adaptada al objeto; *La Tribuna* indica que se relaciona el atentado con los sucesos de Sicilia; mientras *El Parlamento* lo presenta como muestra de profundo disgusto causado por ver destruida la perspectiva de una Exposición en Roma.

En efecto: anoche, y á pesar de las grandes precauciones adoptadas, se repitieron las demostraciones de desagrado por grupos numerosos, al separarse el comité ejecutivo de dicha Exposición, ante el cual su presidente, el diputado Villa, que es vicepresidente de la Cámara también, expuso que, después del voto de esta, le era imposible mantener el cargo que Roma le había confiado, no sin esperar que, dominadas las tristes condiciones por que atraviesa Italia, su capital tuviese, en días no lejanos, lo que obtuvieron Milán, Turin y Palermo.

## LA TERCERA CAIDA

¡Que escena tan tierna la que anteayer, entre maliciosas sonrisas, presenciaron los servidores palatinos! El adorado Califa de los liberales tropezó de manos á boca con los hermanos políticos que acaba de lanzar del Ministerio, cuando salían estos de la Regia estancia.—Varse y... abrasarse con efusión desbordada, los ojos humedecidos, desgarrados los corazones, conmovidas las almas, entrecortados los acentos, fué obra espontánea y rápida por la identidad de fraternales sentimientos producida.—Los muros del alcázar, los tapices de las paredes, avezados á escenas de ternura semejantes, debieron sin embargo estremecerse de placer.

Porque lo que se creía *via crisis* del señor Gamazo, resultaba paseo de triunfos.—Las tres caídas políticas que en su camino del Gólgota sufriera, por las zancadillas de su ilustre Jefe, no fueron sino agasajos carifiosos, premiados con abrazos infernales.—Esto es lo palaciego, que también los progresistas, son cortesanos.

La verdad, ¡bahl! la verdad es otra. No puede vanagloriarse el Sr. Gamazo de ser un ministro dimitente; es un ministro echado. La intriga urdida desde los primeros días del otoño contra el ex-ministro de Hacienda, ha dado sus frutos cuando los frios invernales tocan á su fin.

Tiene sus quiebras eso de ser Saturno y devorar uno tras otro al Mercurio—Camacho un día, y luego al Neptuno—Cervera, y al poderoso Montero—Themis, al Dios de Lillo. Ante el común peligro de los otros dioses, bien explotado por los disimulados rencores del Júpiter riojano, el instinto de conservación diplomática

apresta una venganza más segura envuelta en noche de traición oscura.

Y así como hicieron saltar del ministerio de Fomento aquel Gamazo de las energías ferrocarrileras; así como se sacudieron el yugo del señor Gamazo en Ultramar, han dado en el suelo con el cuerpo del hacendista de Boecillo. Su caída es la tercera que le hace dar su ilustre y lealísimo jefe. ¡Y luego dirán que hay talentos agrarios!

Empuñar valeroso la bandera de las economías y gastar más que nadie en pacificar motines, transportar tropas, comprar fusiles y habilitar barcos; proclamar la obligación general del tributo y eximir del impuesto la Deuda pública, así en Ultramar como en la Península; entonar endechas á las tristezas agrícolas y agobiarlas de contribuciones; y con todo eso abrazarse á los planos de los

conservadores para quedar teatralmente airoso, cosas son que no abonan gran solidez de previsiones. Porque, además, todos los personajes más notables del partido liberal, han desfilado por delante del miliciano de la plazuela Celenque, desafiando la cartera de Hacienda que abinadamente les ofrecía, porque todos, todos sin excepción, temen el fracaso y barrantan el desastre.

Cruel y rencoroso el *viejo pastor, sin cayado*, como le llama *El Imparcial*, ha dado á su venganza los caracteres de un sarcasmo. El ridículo es un estilete que remata á la víctima sin que la sangre escandalice. ¡Habéis hecho de Gamazo un héroe de las leyendas, una figura gigantesca cuya sombra aniquila, un símbolo que encierra todas las esperanzas del porvenir? ¡Inocentes! Pues yo os probaré que esos héroes son de folletín, que esos gigantes son de cartón piedra, que esos símbolos son pasajeros vapores... y dijo y buscó el más modesto en méritos, el más sóbrio en conocimientos, el más abundante en buenos deseos, el más inexperto y cese, dijo, ese será el digno continuador de la obra. Para tal catáral tal arquitecto.

Equivocado, ó no, envuelto y sorprendido por la amañada crisis de la eliminación, ello es que no merecía D. Germán, confesémoslo con lealtad, un epitafio tan sarcástico y tan irónico. Al fin, pocos en sus circunstancias, y careciendo de la preparación y de la especialidad habrían hecho más, ni quizá tanto. Pagarle así, envolverle en el torbellino de la crisis, hacerle tropezar, empujarle al batacazo y luego ponerle INRI, eso será, por lo que á las pasiones satisface muy humano, pero ni es político, ni es útil para partido alguno, ni tampoco para los intereses de la patria.

Que nadie se acuerde del Sr. Maura, ni se le nombre siquiera, equivale á una muda y unánime reprobación, es el epitafio de una esperanza malograda. Pero, es que cebarse en una víctima como el supremo artista cómico de los cinco días de crisis ha hecho, es una siembra de odios y de mortificaciones que puede producir granada cosecha de disgustos.

Reconozcamos que las viejas manos del político solapado le han dado el triunfo una vez más. No serán artes de Gobierno; no serán procedimientos serios, no tendrán fundamento doctrinal, no obedecerá á planes reformadores, á aspiraciones nobilísimas del bien público, á altas necesidades del Estado... ¡Bahl! Echen ustedes estas florecillas á los Pasquines y á los Mateos... Después de todo, eso de hacer política científica, sería, doctrinal, es una ironía en España. El comedor, solo el comedor es la cátedra del arte de gobernar los pueblos. De allí salen las mejores ideas y los más útiles ministros. Los que no necesitan que se les eche. ¡Vaya!

Ser echado una vez... es una sorpresa.

Dos... una torpeza.

Tres... una burla.

Ya lo sabe D. Germán. Sobre la burla le han puesto el cartelito.

¿Todavía ignoraba cómo las gasta el burlador de la Rioja?

¡Ignorar es!

## MADRID NO POLITICO

Madrid 14 de marzo de 1894.

No todo han sido triunfos para Echeagaray en su brillantísima carrera literaria. Con las ovaciones delirantes han ido mezclados éxitos deficientes y hasta verdaderos fracasos; pero ninguno como el de anoche en el teatro de la Comedia. Algunas de sus obras han sido rechazadas por atrevidas, por descarriadas: hasta ahora, ninguna lo había sido por insustancial, pesada y soporífera. Era ma-

la desusada suerte ha cabido á *La Ren-  
corosa*, comedia escrita expreso para  
el beneficio de María Guerrero.

En ella, el ilustre dramaturgo pres-  
cinde de su acostumbrado procedimien-  
to, y desarrolla una acción sencillísima,  
tan sencilla, que casi no pasa nada. Ore-  
yó, sin duda, que bastaría, para intere-  
sar al público, pintar un caracter de  
mujer, fiando su interpretación al talen-  
to de aquella actriz. Pero ni esta ha esta-  
do afortunada en la interpretación, ni el  
caracter, por ser antipático, produce  
agrado alguno, ni la falta de interés está  
compensada por otras condiciones de la  
comedia. Esta fué oída en silencio, *sopor-  
tada* por el público, en consideración al  
autor; pero fracaso bastante significati-  
vo para éste fué el terminar la represen-  
tación sin un aplauso, excepto los de la  
claque, siempre indiscreta.

Para fin de fiestas había escrito el  
mismo Echegaray un *Diálogo conyugal*,  
que diese ocasión á María Guerrero para  
cantar una jota, acompañada por dos  
bandurristas aragoneses, que ahora es-  
tán en moda. El *Diálogo* resultó aún  
mas pesado que la comedia, y aquí ya  
no pudo reprimir el público su impa-  
ciencia, de la cual dió muestras ruidosa-  
sas, tan ruidosas como los aplausos que  
tributó á la beneficiada, al cantar la jota  
con intención y sentimiento.

¡Mala noche para D. José, como le lla-  
man todos entre bastidores! Pero pronto  
se desquitará, pues es hombre para es-  
cribir una comedia en un periquete, y  
así como esta le salió rana, otra le sal-  
drá pez.

Mejor éxito obtuvo anoche la solemne  
velada que dispuso el Centro Militar en  
honor del general Ricardos, cuyo cente-  
nario se celebraba pomposamente en  
Barbastro. Presidió el general Arroquia,  
y hubo, lo que es de rigor en estas fies-  
tas, discursos y poesías. Algunos de es-  
tos trabajos forman parte de un libro  
que publica el Dr. Cerezo, iniciador de  
este homenaje al héroe aragonés, en el  
cual hay un interesante estudio de este  
personaje, obra muy meditada del erudi-  
to general Gomez de Ateche.

Mientras se celebraba esta brillante  
sesión, un modesto héroe de Melilla, el  
soldado Romualdo San José, con las mu-  
letas del inválido en los brazos y la cruz  
de San Fernando en el pecho. Multitud  
de curiosos se aglomeraban alrededor  
del modesto héroe de Melilla, dándole  
dinero y escoltándole. ¿Será demasiado  
pedir que se conceda á este valiente un  
destino civil, en armonía con sus condi-  
ciones? Así se realizaría un acto de jus-  
ticia, y se evitaría en las calles un espec-  
táculo triste.—L.

CRONICA PARIENSENSE

Paris 9 de marzo.

La opinión pública empieza á preocu-  
parse seriamente en esta capital, á causa  
de los repetidos casos de fiebre tifoidea  
que han venido observándose reciente-  
mente. Lo mismo los hospitales civiles  
que los militares, se hallan invadidos  
por enfermos atacados del terrible mal,  
calculándose en 8:0 el número de los  
tifoideos acogidos allí en la actualidad.  
La academia de Medicina, como es na-  
tural, no podía permanecer indiferente  
ante la creciente epidemia, y asociándose  
al sentimiento general, ha encargado  
á su secretario perpétuo, el célebre doc-  
tor Bergeron, que recomiende á los pa-  
risienses no beban agua sin tener la pre-  
caucion de hacerla hervir.

La ciencia moderna reconoce categó-  
ricamente que la fiebre tifoidea no es en  
manera alguna contagiosa por la acción  
del aire, pues que los gérmenes del mal  
no pueden respirarse, sino absorberse  
por medio de la bebida. No contenta  
con esto, la academia de Medicina pro-  
pone también que se prohiban los calo-  
riferos que hoy se emplean en los car-  
ruajes, á causa de los gases que emanan,  
y declarándose refractaria á todos los  
filtros conocidos, que considera insufi-  
cientes para este grave caso, insiste, co-  
mo al principio he dicho, en el uso ab-  
solutamente de aguas minerales ó hervidas  
previamente.

El fallecimiento de la joven y bella  
señora de Alvear ha sido un verdadero  
duelo, no solamente para su familia y  
sus amigos, sino para esta sociedad pa-  
risiense, que de algunos años á esta  
parte veía presentarse radiante de her-  
mosura y de elegancia en las fiestas del  
gran mundo á la malograda dama. Ape-

nas hará una semana, los señores de  
Alvear asistían al suntuoso banquete  
con que los marqueses de Tamarit obse-  
quiaban á los infantes doña Eulalia y  
D. Antonio. Nada hacía presagiar en-  
tonces el próximo fin de la hermosa  
criolla, que si bien padecía hace algún  
tiempo un tumor, abrigaba, lo mismo  
que el célebre doctor Pean, encargado  
de su curación, la seguridad de ver efec-  
tuarse con éxito la necesaria y peligrosa  
operación.

Con el fin de hallarse presentes á  
ella llegaron de Méjico hace algunas se-  
manas los señores de Collado, padres de  
la señora de Alvear, y pertenecientes á  
una de las familias más distinguidas y  
opulentas de aquella República.

La operación llevóse á cabo, en efec-  
to, el lunes último, al parecer felicimen-  
te; y cuanto todo hacia presagiar un  
rápido y completo restablecimiento, una  
fiebre infecciosa cortó en brevísimas ho-  
ras aquella existencia querida.

Á su entierro, presidido por el inconsolable viudo, han asistido las notabili-  
dades de la sociedad española y de la  
francesa.

Hemos tenido unos días en esta capi-  
tal, de paso para Cannes, al príncipe de  
Gales, que ha recorrido, como de cos-  
tumbre, los principales teatros de Paris.

En el de Folies Bergère, actualmente  
muy en moda, S. A. R. tuvo ocasión de  
admirar á nuestra compatriota Oarmen  
Otero, que con sus cantos y danzas ori-  
ginales, sus *toilettes* atrevidas y sus so-  
berbias alhajas, es hoy la *great attraction*  
de la escena parisiense.

El gran baile que debía haberse efec-  
tuado en el Palacio del Elíseo el 8 del  
corriente marzo hubo de ser suspendido  
á causa de la enfermedad de Mme. Car-  
not. La esposa del presidente de la Re-  
pública padece un fuerte ataque de reu-  
ma que le produce agudísimos dolores y  
una fiebre bastante elevada.

Si, como es de esperar, la ilustre dama  
recobra en breve la salud, la fiesta anun-  
ciada tendrá lugar en los primeros días  
de Pascua, á cuyo efecto se ha rogado á  
los invitados que conserven sus billetes  
de convite para fecha ulterior.

En cambio, promete estar animadísi-  
mo el gran baile que, según costumbre  
de todos los años, organizan en la Gran-  
de Opera los oficiales del ejército, y al  
que asiste lo más escogido de la aristo-  
cracia y de la banca. La fecha señalada  
para este baile es el sábado 17 del cor-  
riente.

Continúan aquí á la orden del día las  
grandes comidas seguidas de recepcio-  
nes ó de conciertos. La princesa Alexan-  
dre Bibesco, que en una pianista de pri-  
mer orden, reúne en sus salones á la  
*crème* de la sociedad parisiense, hacién-  
dose notar la profusión de flores natura-  
les, violetas especialmente, con que las  
damas sus *toilettes*, bien colocando aque-  
llas como ligeras guirnalda, ó bien co-  
mo pequeños ramos salpicados al azar en  
el cuerpo y en la falda.

Una dama elegantísima, la condesa de  
Pourtalés, actualmente en Cannes, ha  
implantado una moda que no ha tarda-  
do en ser imitada en los principales  
salones aristocráticos. Consiste é ta en  
colocar los ramos de flores que la dueña  
de la casa recibe como presentes atados  
á los extremos de los *paravents* por an-  
chas cintas de seda. El refinamiento del  
lujo en esta nueva moda consiste en  
colocar las flores en unos *porte bouquets*  
de plata labrada, que afectando la for-  
ma de cuernos de la abundancia, se  
cuelgan de los extremos de dichos *para-  
vents*.

Un joyero de la rue Royale ha sido el  
inventor de dichos *porte bouquets*, que se  
aplican igualmente á las paredes de los  
salones ya que el capricho actual no  
quiere que las flores se coloquen, como  
parecía natural, encima de las mesas ó  
de las chimeneas.

MOTES ILUSTRES

Referimos brevemente lo que ocurrió  
al Rey Carlos III de España con un mu-  
chacho al cual el Monarca pensionó y  
dió carrera.

Sabido es que el mencionado Soberano  
era por extremo aficionado á la caza.  
Vestía un traje de paño, entonces llama-  
do de *solor de corieza*, de la cabeza  
hasta los pies, porque hasta los botines  
eran del mismo color, y cubriase con

un tricornio sin presilla ni adornos. Más  
de una vez, al bajar del coche entre los  
acordes de la Marcha Real, veíasele con  
dicho traje y un par de perdices en la  
diestra mano. Por manera que quien no  
le conociese, seguramente le supondría,  
más que el Rey, uno de los criados de  
aquél.

Una hermosa mañana de invierno,  
cazaba Carlos por el monte de El Pardo,  
y adelantóse á la comitiva. Por el cuartel  
ó distrito que el Rey elegía para cazar, á  
nadie se le permitía el paso, y un guar-  
da que tuvo imprescindible necesidad de  
separarse momentáneamente, encargó á  
su hijo, muchacho de unos 10 años, que  
se había criado con sus abuelos y acaba-  
ba de llegar á vivir con su padre, que  
mientras él regresaba, á nadie dejase  
pasar.

Apenas volvió el guarda la espalda,  
apareció el Rey, y al verle el muchacho  
en tan poco regio traje y lleno de polvo  
le dijo:

—¿Adónde va usted?  
—Tomal ¿No lo ves? A pasar.  
—Pues no se puede.  
—¿Cómo que nó?  
—No, señor; ni usted ni nadie; me ha  
dicho mi padre, que es guarda, que,  
mientras vuelve, no deje pasar á nadie.  
—Pero yo si podré.  
—¡Pues ya! ¿Y que lo supiese el tío  
Narices!

—¡Callel ¿Y quién es el tío Narices?  
—¿No lo sabe usted? El Rey; me lo  
ha dicho mi abuelo.

—¡Hombre! ¿Y tan malo es el tío Na-  
rices?

—No, señor; dice mi abuelo que quien  
le hace malo, para esto de la caza es el  
tío Chupacandiles.

—¡Chiquitol ¿Y quién es el tío Chu-  
pacandiles?

—¡Pues usted no sabe nada! El duque  
de Arcos, el ballestero mayor.

En esto llegó la comitiva, que no iba  
á mucha distancia del Rey, el cual, di-  
rigiéndose al ballestero mayor, que iba  
á la cabeza, díjole sonriendo:

—Algo has tardado, Chupacandiles.

Naturalmente, el aludido se limitó á  
fruncir el ceño, porque era el Rey quien  
hablaba, el cual en seguida dijo:

No te ofendas, amigo, que si te llamé  
Chupacandiles, á mi me llaman el tío  
Narices, y vaya lo uno por lo otro.

NOTICIAS

De Sóller

Postrados en cama y en estado de gra-  
vedad á consecuencia de un ataque apo-  
plético se encuentran nuestros amigos  
don Francisco Castellanos y Puig y don  
Juan Colom y Muntaner, desde el sá-  
bado de la semana pasada el primero y  
desde el lunes de la presente este úl-  
timo.

Pésanos tener que dar cuenta en  
nuestra crónica de tan sensible desgra-  
cia, y nos alegraremos poder anunciar en  
breve el completo restablecimiento de  
ambos enfermos.

Dicennos que el profesor de música  
D. Matias Menéndez, director que fué de  
la banda de la «Sociedad Filarmónica»  
de esta villa, desde el fallecimiento de su  
anciana madre tiene resuelto establecer-  
se de nuevo entre nosotros, y que se en-  
cargaría otra vez de la dirección de di-  
cha banda si el Ayuntamiento le señala-  
ra la subvención con que contribuyó en  
otro tiempo al sostenimiento de la mú-  
sica mediante la enseñanza musical gra-  
tuita para los pobres de la localidad.

No nos cabe duda de que la Corpora-  
ción municipal, que conoce la necesidad  
de que haya música en el pueblo y que  
es esto imposible no existiendo un di-  
rector, atenderá á nuestro amigo el señor  
Menéndez, tan luego solicite éste la pla-  
za vacante.

El lunes, en el camino de «Ca las Ani-  
mas» en las inmediaciones de «San Ca-  
nonet» volcó un carro de labor, cayendo  
desde el camino al huerto, á unos veinte  
palmos de profundidad.

Afortunadamente no acaeció desgracia  
alguna, ni hasta hubo ruptura, lo que  
parece imposible; solo la bestia resultó  
con leves rasguños.

Más vale así.

Después de larga y penosísima enfer-  
medad pasó ayer á mejor vida el conoci-  
do propietario D. Vicente Arbona y Bau-  
zá, y en la mañana de hoy se han cele-

brado en la iglesia Parroquial solemnes  
funerales en sufragio de su alma.

Acompañamos á la familia del finado  
en el sentimiento, y unimos á las suyas  
nuestras oraciones para que conceda  
Dios á éste descanso eterno.

Seccion Insular

La Guardia civil del puesto de  
Palma ha detenido y puesto á dis-  
posicion del Juzgado, á un joven  
sirviente del predio *Can Fornés*,  
presunto autor de dos robos come-  
tidos en el indicado predio, consis-  
tentes en almendron, cinco duros,  
dos pañuelos, y un par de puños,  
cuyos objetos vendió, comprando  
con su producto otras prendas.

Ayer aparecieron cubiertas por la  
nieve las montañas de la parte  
N. O. de esta isla, sintiéndose un  
frio tan intenso como en el rigor del  
invierno.

Han sido vacunados los reclutas  
destinados á los cuerpos que guar-  
necen esta isla.

Los agentes de vigilancia han en-  
cerrado en Capuchinos un joven  
que sustrajo varios juguetes de una  
caseta de la Rambla.

Continua la venta de juguetes en  
el paseo de la Rambla hasta maña-  
na á las doce, como en los anterio-  
res años.

Ayer tarde salió para Barcelona  
el vapor *Belloer* y para Mahon el  
*Menorca*.

Esta mañana es esperado el *Ca-  
taluña* con el correo de Barcelona y  
el *Lulio* con las valijas de Alicante  
é Ibiza.

Hemos recibido el número pri-  
mero del *Noticiero Internacional*,  
importante revista quincenal que ha  
empezado á publicarse en Barcelo-  
na bajo la direccion de nuestro pai-  
sano y particular amigo D. J. Oli-  
ver Bauzá.

Devolvemos á nuestro apreciable  
colega el cortés saludo que dirige á  
la prensa, deseándole toda suerte de  
prosperidades.

Varios cazadores que estos días  
llevaban algunos pájaros vivos que  
pensaban introducir en el interior  
de la ciudad, al llegar á la puerta  
de San Antonio, éstos fueron pue-  
tos en libertad por orden del cabo  
de vigilancia, citando á los primeros  
para que comparecieran á la Ins-  
peccion.

En el vecino pueblo de Establi-  
ments hace algunos días que un ni-  
ño de unos cuatro años de edad, al  
jugar con el fuego de la cocina, tuvo  
la desgracia de que se le encendiera  
el vestido, saliendo á la calle hecho  
una llama, siendo ya inútiles los  
esfuerzos que hicieron sus padres y  
vecinos para salvarle, falleciendo al  
poco rato.

Anteayer en la Real Capilla, con  
toda solemnidad, por disposicion del  
rector, se cantó el Tedeum, en ac-  
ción de gracias al Todopoderoso por  
el beneficio de la paz, obtenido por  
la via diplomática en Marruecos por  
el plenipotenciario de España gene-  
ral Martinez Campos.

Desde el sábado está terminada  
la escalera de piedra que pone en  
comunicacion la calle del Jardin  
Botánico con la plaza del Hospital.  
Para que así fuera, se ha trabaja-  
do estos últimos días con desusada  
actividad.

Desde el 26 del actual, en los días  
laborables y horas de nueve de la  
mañana á seis de la tarde, queda

abiertas al servicio público las paradas de caballos sementales en Palma, Manacor y La Puebla, y en los mismos locales que ocuparon el año anterior.

Así lo anuncia el oficial encargado de la sección semental.

Ayer llovió con bastante abundancia en esta ciudad, siguiendo el cielo encapotado á la hora que escribimos estas líneas.

Un joven que maltrató de palabra y obra á su anciana madre, ha sido encerrado en Capuchinos por orden gubernativa.

Muy bien hecho Sr. Guzman.

Una pareja de novios que se habian fugado del hogar paterno, han sido restituidos á sus domicilios por los dependientes de la autoridad y amonestados severamente.

Hállanse cumpliendo cuarentena en el lazareto de Mahón, los vapores italianos Giuseppe Corvaja y Giovanna, que procedentes del Mar Negro, conducen cargamento de trigo para nuestro puerto.

Por el gobierno de la República de Chile han sido contratados ocho capitanes y pilotos de la marina mercante.

El contrato es por tres años, debiendo estar durante este tiempo al servicio del gobierno con la categoría de tenientes de navío.

La velada que tuvo lugar el lunes en el *Círculo de Obreros Católicos* en honra de su excelso Patrón San José, fué lucida y á la cual asistió un escogido concurso.

Según telegrama que se ha recibido de la Junta Central de la Peregrinación Nacional obrera á Roma, se ha prorrogado para estas Islas el plazo de admisión hasta el día 31 del actual.

La Dirección general de Instrucción pública ha dispuesto abrir un registro general de escuelas privadas de primera enseñanza con objeto de que el Gobierno pueda hacer efectiva, cuando lo crea conveniente, la inspección en lo relativo á la moral é higiene en dichas escuelas, según le está encomendado por la ley. A este fin, y con objeto de que todas las provincias aporten los datos y antecedentes necesarios, ha dirigido una circular á las Juntas de instrucción pública.

En el zaguán de una casa de la calle de la Soledad, aparecieron anoche un charco de sangre y algunas manchas en la pared.

Avisada de ello la guardia municipal comenzó inmediatamente sus pesquisas en averiguación del origen que pudieran tener aquellas manchas, sin que hasta ahora que sepamos, hayan dado resultado alguno las gestiones.

Un joven, completamente alcoholizado, que promovía escándalo en la calle de la Marina, fué recogido por los dependientes de la Autoridad y depositado en Capuchinos, en donde dormirá la mona.

La compañía ecuestre que dirige el Sr. Feijóo, ha sido reforzada con nuevos artistas para trabajar en la Plaza de Toros durante la temporada de Pascuas.

Oportunamente publicaremos el programa detallado de los espectáculos.

Para lo que pueda interesar á los profesores de primera educación de esta provincia que se preparaban para hacer oposiciones á las escuelas vacantes, reproducimos las si-

guientes líneas del *Magisterio Balear*.

*Ultima hora.*—En el momento de cerrar este número, nos enteramos de que el Consejo de instrucción pública terminó el día 26 de Febrero último el proyecto de oposiciones.

Adelantaremos lo esencial. Habrá unos programas para las escuelas de 825 pesetas y otros para las de 2000, únicas que se proveen por oposición.

En las oposiciones á las escuelas de 825 pesetas no habrá ejercicio oral; á excepcion del práctico, serán escritos y consistirán en la resolución de un problema, análisis de un período, una disertación sobre Pedagogía, trazado de un dibujo lineal y desarrollo de un tema doctrinal. Todos los opositores ejecutarán á la vez. El tribunal se compondrá de un presidente, Catedrático de Universidad, un profesor de Instituto, otro de Escuela Normal y dos maestros de primera enseñanza pública.

Ahora viene lo inconcebible.

De los diez distritos universitarios se formarán solo dos grandes circunscripciones, en cuyas capitales respectivas se celebrarán oposiciones á las escuelas de 825 pesetas.

¿A donde habremos de hacer rumbo los balears para tratar de conseguir una plaza de 825 pesetas?

En todos los actos de todos los gobiernos, ya se está viendo como domina el pensamiento de la centralización. Según noticias particulares nuestras, las oposiciones á escuelas de término, ó sea las que están dotadas con 2000 pesetas tendrán que verificarse en Madrid y á ellas podrán optar, los profesores que no ejerzan el magisterio público.

Es decir que los reclutas (que así mismo puede haber reclutas ilustrados) podrán sentar plaza de teniente general.

¿Se ha visto alguna vez en España que algún militar haya sido admitido legalmente desde el estado de paisano al empleo de coronel, que es donde termina la carrera?

¿Se dan á oposición acaso las plazas de magistrado ó presidente de sala del Tribunal Supremo?

¿Se proveen por este medio las de Inspector médico de Sanidad militar?

Vamos; solo á la benemérita clase de los profesores se los hace víctimas de estas arbitrariedades, no siendo la menor la de tener que recurrir á ese eterno Madrid y gastarse en viajes, permanencias y dilaciones sin cuento, más dinero que el que acaso proporcione la plaza misma al agraciado.

¿Todas esas centralizaciones inconcebibles é injustas, de cada día más pronunciadas y repetidas, no tienden á constituir en *casta* privilegiada á los vecinos de la Corte, concediéndoles, á ellos solos, el derecho quirritario y relegando á las limitaciones del antiguo derecho itálico ó del colonial.

Borrascas, lluvias y dias de viento huracanado, vaticina el astrónomo zaragozano Sr. Yagüe, para la fase de luna llena que ha empezado á las dos y diez minutos de esta madrugada; de modo que si se cumplen sus pronósticos tendremos que abrigarnos bien para librarnos de la calamidad que desde el horizonte nos amenaza.

Segun el calendario, ayer á las dos de la madrugada entramos en la estación de Primavera.

A juzgar por el frio que se deja sentir, cualquiera diria que entramos en la de Invierno.

Los individuos del reemplazo de 1881 á quienes debe expedirseles la licencia absoluta, pueden recoger dicho documento en las oficinas

del Regimiento Regional de Reserva de Infantería.

Por un guardia municipal, fué detenido y encerrado en Capuchinos ayer tarde, un sujeto que en estado ébrio promovía escándalo en el paseo de la Rambla.

La Real Academia de Medicina y Cirugía de esta Capital, ha elegido académico de número, por unanimidad, á nuestro particular amigo D. Enrique Fajarnés.

Damos la enhorabuena á nuestro amigo.

Invitados atentamente por nuestro distinguido amigo D. Miguel A. Riera, presidente de la sociedad coral *La Constancia*, asistimos al concierto verificado en sus salones el día 19, y en el que alcanzaron verdadero éxito el bajo Sr. Ordinas, la simpática Srta. Mir, el baritono señor Prohens y los profesores de piano Sres. Llobera y Riba.

Al concierto que duró hasta después de las once, acudió numerosa y selecta concurrencia.

Dos mujerzuelas que ayer en la calle de Salat promovieron un fuerte escándalo, fueron conducidas á la Inspeccion de Vigilancia, en donde les amonestó severamente el Sr. Inspector.

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo establecimiento, que con el título de *Carnicería modelo*, se abrirá dentro de breves dias en la calle de Cererols, llamándonos la atención el buen gusto que ha tenido su propietario y las novedades que para la colocacion de las reses muertas se han montado en dicho local, justificando plenamente el título con que se le ha bautizado.

En la Secretaria del Ayuntamiento queda depositada, á disposicion de su dueño, una pulsera de plata, encontrada en la feria del paseo de la Rambla.

A las once y media de esta mañana se verá en la Audiencia la causa instruida contra Bartolomé Fontanet, sobre daños.

Defenderá al acusado el joven abogado D. Antonio Font Sbert y estará representado por el procurador D. Jaime Quetglas Alemañy.

El día 19 del corriente se substará en la Casa Consistorial, á las once de la mañana, el servicio de riego de las vias públicas de esta capital y su ensanche, por término de tres años, conforme al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento.

Anteayer se suicidó disparándose su carabina, un individuo del puesto de carabineros de Felanitx, llamado Francisco Castro Linarco, ignorándose los móviles que le impulsarian á atentar contra su existencia.

Servicios practicados por la guardia civil:

Día 18 y 19.—La de Manacor puso á disposicion de la autoridad local, á varios paisanos que se entretenian jugando á los prohibidos, en una casa de bebidas.

Día 18 y 19.—La de Pollensa, capturó á dos sujetos de 24 y 26 años respectivamente, como autores de un robo de leña.

Denunciaron á un pastor por estar paciendo en propiedad ajena.

Capturaron á un paisano de 18 años por causar una herida con llave inglesa á otro.

Sansellas 19.—Denunciaron á un sujeto que apacentaba ganado sin permiso del dueño de la finca.

El más poderoso reconstituyente conocido.

(Desconfiar de las imitaciones.)

Barcelona 26 de abril de 1886.

He ensayado con brillante éxito y repetidas veces *Emulsión Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en las *afecciones crónicas de la garganta y del pecho*, á cuya especialidad me dedico de mucho tiempo. El gusto agradable de esta *Emulsión* así por la asociación con los hipofosfitos que contiene, la hace muy superior al aceite de bacalao común, al propio tiempo que la hace el *más poderoso reconstituyente* hasta ahora conocido.

Dr. RICARDO BOTÉY.

Especialista para las enfermedades de la garganta y pecho.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Formado por este Ayuntamiento el Presupuesto extraordinario para obras en la Casa Consistorial consecuencia del incendio ocurrido el día 28 de Febrero último, se anuncia al público que dicho presupuesto estará expuesto al público á efectos de reclamación por espacio de 15 dias á contar desde la fecha.

Palma 21 Marzo de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

ALCALDIA DE PALMA

Queda depositada en esta Oficina, una pulsera de plata encontrada en la vía pública.

Lo que se anuncia al público, para que llegue á conocimiento de la persona que la haya extraviado.

Palma 20 Marzo 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Servicio telegráfico particular

Madrid 20, 1'50 m.

Telegramas oficiales dicen que el autor de la bomba explosiva de Jaen, no pertenece al partido anarquista.

Nuestras tropas han alcanzado una victoria en Mindanao contra los moros, habiéndoles causado mas de 300 bajas.

Los gastos ocasionados por la cuestion de Melilla se hacen ascender á unos veinte y ocho millones de pesetas.

Madrid 20, 11'30 m.

En Melilla reina un fuerte temporal, viéndose obligados los buques á buscar abrigo en el puerto de Chafarinas.

En las playas de Guipúzcoa han aparecido varios cadáveres y restos de embarcación, creyéndose proceden de algún naufragio.

Han caido grandes nevadas en Francia.

El hermano del Sultan ha enviado fuerzas para castigar á los moros que desde el Morro Nuevo hicieron varios disparos al pasar el vapor Sevilla.

Madrid 20, 12'15 t.

Se ha descubierto en Linares un desfalco de alguna importancia en la Caja del Monte Piedad.

El cajero ha desaparecido.

Han sido detenidos varios empleados por sospechas de tener más ó menos complicidad en el asunto.

Continúa en Melilla el embarque de tropas para sus respectivos destinos.

Madrid 20, 3'15 t.

Gran escasez de noticias políticas. Continúan los descontentos censurando al Gobierno por la provision de los altos cargos vacantes.

La cuestion obrera en Andalucía sigue en el mismo estado.

Ignórase todavía que dia regresará de Melilla el general Martínez Campos.

En el sorteo celebrado hoy han obtenido premios mayores los números 11934, 111, 29, 11543, 23197, y 9783.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.



**VICHY CATALAN**  
LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1833

Se distinguen con ventaja á sus similares extranjeras

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

**SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE**

Combatiendo las dispepsias ácidas y fermentativas, padecimientos intestinales, etc., etc., catarras de la nariz, oídos, bifloros, diabetes, hidropesía, etc., etc.

MINERALICIAS MEDICINAS LO ATRESIDUO AN

Vidales el VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depositos de aguas minerales

**ANTONIO M. DE CÁRDENAS**  
Calle Santa Brigida 1  
MADRID

Representante de Casas Españolas y Extranjeras. Gestiona en la Corte todos los asuntos que se le encomiendan, reespediciones, ventas de mercancías, cobros, pagos, Compra-venta de valores del Estado y Sociedades, jubilaciones, pensiones y viudedades, cange de los resguardos por acciones Tabacalera etc., etc.

Referencias en Palma, Plaza de Antonio Maura, n.º 5.

**Se alquila una tienda**  
calle de Quint n.º 5 con entresuelos interiores sala y tres dormitorios con puerta de entrada á la escalera n.º 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia.

Informarán Olmos 33-1.º

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

**Taller de Hormas**  
Hormas de todas clases y medidas, especialidad en hormas para piés delicados de los callos y contrahechos.

Dando aviso se toman las medidas á domicilio.

Conquistador n.º 22 tienda. Palma de Mallorca.

**LA BALEAR**  
FABRICA DE

DE

COLA, ALMIDON Y PINENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

EN LA EXPOSICION DE 1884

Molinar de Levante, calle de Coll, 9

Para encargos: Galera 22, Palma

**FERRO CARRILES DE MALLORCA**  
En lo sucesivo, á partir del día 15 del mes corriente, el tren mixto n.º 1.º que sale de Manacor á las tres de la mañana, lo verificará á las dos; adelantando una hora su salida.

Palma 6 Marzo de 1894.—El director general, G. Moragues.

**VAPOR DIRECTO**  
DE PALMA A LAS ANTILLAS.

**LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS**  
DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

Saldrá de este puerto el 26 del corriente mes de Marzo el magnífico y grandioso vapor de acero de 5000 toneladas clasificado A I 400 x del Lloyd



**CONDE VIFREDO**  
para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Cienfuegos con escala en Cauariás.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para mas informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martinez y Planas, San Juan 20 Palma.

**Casa de Huéspedes**  
Se necesitan tres ó cuatro, trato familiar.—Pelaire 90, 4.º

**Venta**  
Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

**Por 4.500 pesetas se**  
vende una casa algorfa con siete habitaciones calle de la Crianza n.º 8, produce 46 50 pesetas mensuales.

Informarán Sindicato n.º 16.

**Al público**  
Por cesion hecha por los herederos de D. Guillermo Llofrin se ha hecho cargo de la tienda que aquel tenia establecida en la calle de S. Nicolás n.º 46 su hijo Bartolomé Llofrin y Crespi, quien espera de sus muchos parroquianos seguirán favoreciendo como hasta ahora dicho establecimiento.

**Se alquila una tienda**  
Plaza del Socorro n.º 16 con agua de fuente y 3 portales.

**Islaña marítima**  
Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

**Salidas de Palma**  
Todos los martes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las 5 de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las 5 de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las 8 de la mañana.

**Salidas de Barcelona**  
Todos los lunes y jueves á las 5 de la tarde.

**Salidas de Valencia**  
Todos los viernes á las 3 de la tarde.

**Salidas de Alicante para Ibiza y Palma**  
Todos los martes á las 12 de la mañana.

**Salidas de Ibiza**  
Para Alicante: todos los domingos por la tarde.

Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.

**Nodriz**  
Una joven de 26 años y leche de 8 dias desea criar para su casa, sita en Son Roca; no trabaja en el campo.

**ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA**  
**PASTILLAS NIELK**  
EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfíase de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la **SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA E. FORMIGUERA Y COMPANIA.**

Se encuentran en todas las farmacias.

**DR. KLEIN**  
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

**ANEMIA**  
DEBILIDAD, CONSUMICION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICION, TISIS, etc.

**PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN**  
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digestibles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente, y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

**ASMA**  
CATARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR

**LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN**  
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

**GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN**  
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

**TOS**  
PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN  
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

**EL MODUS VIVENDI**  
La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.

Cármen, 3. Entresuelo Tetuan, 23.  
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.

MADRID Precio fijo.  
Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.

## Consultorio Comercial

**SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA**  
Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimentando estas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

**Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.**

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.

**Seccion Comercial**  
**Movimiento de buques**  
DIA 20

**FONDEADOS**  
De Andraitx pailebot Antonieta p. Jorge Martorell 5 trip. ton. 51, con lastre m. Palma.

**DESPACHADOS**  
Para Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala 29 trip. ton. 788 efectos y balija m. Palma.

**Movimiento local**  
**NOTA de las reses degolladas en el Matadero de Palma.**

DIA 20	
Bueyes . . . . . 0	Borregos . . . . . 0
Vacas . . . . . 0	Corderos . . . . . 20
Toros . . . . . 0	Cabras . . . . . 4
Novillos . . . . . 0	Cabritos . . . . . 0
Terneras . . . . . 0	Cerdos . . . . . 2
Carneros . . . . . 0	Cerdas . . . . . 0
Ovejas . . . . . 3	Lechonas . . . . . 4

**Hospital civil**  
Dia 20.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 1, hembras 0.

**Defunciones**  
Jaime Ferretchans Grau, casado 58 años, Herrería, apoplejía.  
Magdalena Catalan Puig, casada 39 años, Brosa, acistolia.  
Bartolomé Frau Planas, soltero 21 años, Génova, tuberculosis.

## Cultos Sagrados

Hoy miércoles.—En Santa Eulalia concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez misa mayor cantándose el *Passio* y la reserva.  
Corte de María.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger